

# EL DESCAMISADO

Organo de la PURRIA

Redacción y Administración: Casanova, 17

No se admite á los corresponsales devolución alguna



Aparecerá todos los viernes

Trimestre fuera . . . . .	1	peseta
» Portugal . . . . .	1'50	»
» Extranjero . . . . .	2	»
Número suelto: 5 céntimos		

## ¡A REPARTIR TOCAN!

Los pobres damnificados por la inundación reciente, aguardando están sentados esos cuartos recaudados entre nuestra buena gente. ¿Quieren hacer el favor el señor gobernador y el señor Prat de la Riba de decir por qué se priva de ese auxilio bienhechor por un minuto siquiera al que con seguridad, tal vez sin necesidad, en la penuria más fiera se pudre y se desespera? Diz que aprensivo es Ossorio, y que Prat es aprensivo, que pasan el purgatorio por resultar bien notorio un reparto equitativo. Tal meticulosidad es muy loable, en verdad; mas con todo, se me aleanza que en la aludida tardanza no hay ni pizca de equidad. Si es que indecisa y perpleja en los momentos presentes ve tan ardua y tan compleja su misión, esta pareja de señores... presidentes, y de mí, que soy ya viejo y no me encuentro perplejo (porque jamás se ha encontrado perplejo un descamisado), quiere seguir un consejo, diré que si de la cosa desea salir airosa y merecer con sus modos bien de los donantes todos, abandone la enojosa manera de proceder, repartiendo acto seguido el dinero recogido, pues que para socorrer rápidamente, lo ha sido. Y añadiré á los dos chatos, que en eso de ir deprisa en materia de tal guisa, Lerroux facilita datos buenos, finos y baratos. Este gran descamisado, y con él Málaga entera, les dirá de qué manera un dinero recaudado se reparte á la carrera. (Y el señor fiscal, ahora, que por poco se acalora, no esgrima aquí el lápiz rojo, estimando que la ocasión escojo para incitar á la repartidora.)

PEDRO DEL BURDELL

## A cortársela tocan

El carro de la solidaridad se ha atascado y ni Rodés ni Milá tan expertos y forzudos para esto de sacar automóviles metidos en baches podrán ponerlo en circulación.

## LA CENA MACABRICA



D. JUAN MARIALORIO.—¿Quién así osará llamar?  
 AUCELLANEDA. —Algún chusco.  
 URALELLAS. —Algún bergante.  
 (Con calábrica arrogancia.)  
 D. JUAN.—Los muertos se han de filtrar por la pared, ¡Adelante!  
 (Confusión, espasmos y módorra general.)

La cantidad más robusta y apreciable en la conjunción solidaria, el catalanismo, anda á zarpa la greña, por si Suñol es mío y Cambó es tuyo.

Comenzaron las pláticas de familia y se están tirando las señoras los platos á la cabeza.

Y conste que no hay motivo porque tanto puede montarse sobre el uno como sobre el otro; los dos son separatistas, sin más diferencia pue Suñol tiene talento y el otro solo tiene cuquería.

Los dos pusden darse por un pitillo de 0'18 cajetilla.

El espectáculo resulta gracioso; *La Veu* y *El Poble* cogidos de la greña *La Metralla* azuzando.

El tío que representa al *Cu-Cut* no sabe ya que cara poner; está que dá lástima de imbécil.

De lo que ya nadie tiene duda es de que Cambó, si no llega lode *Hostafranchs* no resulta personaje.

En Madrid se destapó y todos se han

convencido de que es un vil falsificador como orador y como hombre de talento. Desde que la sacó en el Congreso que es corriente la exclamación de los diputados:

«¡Cambó es un castaña!»

Estaba previsto; la solidaridad se desencola y cada pata irá por su lado.

Las peluquerías tienen que hacer; van á cortar muchas melenas, pues no pocos han caído en la cuenta de que les sobra pelo del que llevan sobre la frente.

A cortárselo, pues.



## Pedro y Alejandro

La pasada semana falleció en Madrid D. Alejandro Quereizaeta, correligionario muy distinguido por sus talentos, consecuencia y entusiasmos.

Fué muy amigo de Salmerón; pero desde hace pocos años no lo podía tragar, pues le pagó muy mal sus buenos servicios.

Quereizaeta, que tuvo representación en las Cortes varias veces durante la República, entre otros gobiernos, desempeñó el de Lugo.

Y á este propósito recordamos la siguiente anécdota, de la que fué protagonista aquel excelente republicano.

Siendo gobernador, el obispo de la diócesis le envió una comunicación sobre no recordamos qué asunto y que estaba firmada por «Pedro-Obispo».

Quereizaeta le contestó con otra, firmando «Alejandro-Gobernador».

Acudió en queja al ministro de la Gobernación el prelado, por estimar que la firma del gobernador era una burla.

Y el ministro, que lo era entonces don Francisco Pi y Margall, resolvió el asunto con el siguiente lógico razonamiento: «Si como obispo sólo hay en Lugo un Pedro, como gobernador no hay en Lugo más que un Alejandro. Así, ambos tienen derecho á firmar con sólo el nombre.»

Quereizaeta fué ingeniero y hombre de fortuna varia, y ha muerto como todos los que se consagran al servicio de la República, casi en la miseria.





muy difícil navegar con bonanza mucho tiempo.

— ¡Se puede saber que hace Mr. Arrow!  
— Cobrar.

— Y esa debe ser su única ocupación porque no se tiene aún noticia alguna de sus servicios.

Vino el rey y no se dió á luz; bombas no aparecen por parte alguna; crímenes, como el del Montjuich, los descubre la guardia municipal; estafas y robos siguen á la orden del día y si cae alguno, cosa rara, es porque la policía oficial lo atrapa.

— Pero algo debe hacer Arrow cuando los que lo trajeron callan.

— Están más interesados que él en el silencio ¡es tan triste confesar una plancha y tener que decir que el inglés les ha resultado el portugués de los perdigones!

— Vaya no cante usted victoria, porque yo se que Arrow no pierde el tiempo y está á punto de terminar el libro de filiación de republicanos antisolidarios y de obreros de ideas libertarias que existen en Barcelona. Y en cuanto organice el espionaje, verá como asoma la cabeza al público.

— Esperamos, pues, á que la asome.

— Sí, este rompecabezas tendrá solución pronto y mientras mejor es que cobre sin hacer nada, pues si algo hiciera no sería bueno.

«El Círculo Ecuestre» dará dos bolsas de 2,000 pesetas á un par de artistas para que vayan á estudiar al extranjero.

La resolución ha sido muy elogiada por parte de la prensa.

Nosotros por tratarse de bolsas no la encomiamos y pensando...

¡Cuántas bolsas dejara vacías para decirse á llenar dos!

¡Si pudieran hablar los puntos ecuestres!

Cortamos de *El Poble Catalá*:

«Que la minoría regionalista, después d'haver comensat la nostra campanya en contra del projecte, veient que havia de estrellarse contra una poderosa corrent d'opinió pue s'estava formant, ha rectificat la seva actitud equivocada, es evident. Que, convensuda pels arguments de les esquerres solidaries de l'error en que estava, ho ha fet moguda tant sols per un puríssim sentiment patriótic. Ho acceptem sense discussió. No volem renyir per tant poca cosa.»

De modo que el pastel Cambó-Maura lo deshizo la izquierda. Estamos enterados, pero bueno es que lo digan los propios solidarios.

¿Y este es el patriotismo purísimo?  
Farsantes, tragonos, mercachifles.

Otros botones de muestra, también del propio fabricante:

«El discurs de mestre den Suñol ha produït un efecte doble: ha ferit mortalment el projecte de reforma de l'Administració local y ha desfet els treballs de sota mà de certs elements regionalistes. Vetaquí dos efectes altament beneficiosos para la eausa de Catalunya.»

Estos elementos son los cambronistas.

«Detall curios: a la mateixa hora en que en Suñol, ab la seva dialéctica d'acer, aixafava la projectada llei, un diari cata-

## LA ESCENA AMOROSA



¡Oh sí, bellísima L., espejo y luz de mis ojos, escucharle sin enojos, no lo hicieras á un pelele... Deja que á tus plantas vele estos sacos bienhechores en plácida y dulce calma, pues resultan superiores para los planes traidores contra el amigo del alma.

lá de Barceloua (*La Veu* ¡siempre tan leales!) afirmava sentenciosament en una correspondencia de Madrid: «les declaracions FRANQUES Y PRECISES den Maura y en Sánchez Guerra, president de la Comissió dictaminadora, oferint tota mena de facilitats a l'acció de les minories y REGONEIXENT EL PRINCIPI REGIONALISTA, treuen importancia a la discussió de la totalitat...» D'aixó jo'n dic tenir ull! El corresponsal de cambra (Agulló, secretario de La Lliga) y els seus amics no s'ho pensaven que l'oració parlamentaria ardua, noble, sincera, d'un home que no creu en el regionalisme den Maura y en Sánchez Guerra, pogués capgirar l'aspecte de la qüestió. Y com que no s'ho pensaven, havien xifrat ja tot el seu manso nacionalisme oportunista en obtenir concessions (una cartera para Cambó). Com si després del programa del Tivoli, fos possible ressucitar el programa del general Polavieja.»

Ya lo creo; si os dejan, resucitaréis la Inquisición. Por de pronto, habéis levantado el muerto del carlismo, recibido la bendición de Casañas y declarado santo y patrón vuestro al exbeato Oriol.

Valientes liberales estáis hechos.

Un suscriptor nos hace la pregunta siguiente:

¿Podría decirseme en qué restaurant almorzó Junoy en la mañana que fueron fusilados en Montjuich los cinco acusados por la bomba de la calle de Cambios? ¿Podría asimismo decirseme cuál fué el brindis de Junoy y los de los cuatro amigos que le acompañaban?

¿A que no contesta?

Pero ya lo diremos nosotros.

Y dale con otra psegunta que nos hace el curioso suscriptor:

¿Podría decirseme que número de obligaciones municipales enagenó Roca y Roca á raíz de la concesión de algunos millones que el Ayuntamiento de Barcelona prodigó al marqués de Ayerbe?

No, señor; no se lo dirán á usted, so curioso.

LA NOVELA ILUSTRADA.—*La Tragedia del Korosko*.—Es una hermosa é interesante obra del gran novelista inglés A. Conan Doyle, el creador de *Shelork Holmes*, titulada *La Tragedia del Korosko*.

*La Tragedia del Korosko*, al aparecer en Inglaterra, tuvo un éxito aún más grande que las otras novelas famosas del mismo autor.

35 céntimos el volumen profusamente ilustrado; en todas las librerías y puestos de periódicos.

Esta noche se repetirá en el teatro de Unión Republicana Graciense, la función extraordinaria que organizaron en la Casa del Pueblo los populares descamisados Japeto y Pepe Siles.

A ver, pues, y á pasar una velada agradable con las ya aplaudidas obras «Un curda solidario», «Cu-Cut y la purria», «Apunte para un drama», «Trinidad republicana» y «Los precursores».

Un amigo nos ha propuesto que tratemos como redactor de *EL DESCAMISADO* al que lo es de *La Publicidad*, Yorik (a) Piojoso.

Mal nos conoce quien nos hace semejante ofensa, que no queremos tomar en cuenta, porque el que la hizo nos ha pedido luego mil perdones, comprendiendo la ligereza cometida.

Ese tunante que ha lamido en otros tiempos á Lerroux, ni más ni menos que perrito consagrados á ciertos menesteres en templos de Venus baratas, no puede tener mejor empleo que el de pedescribir para difamar en el libelo más indigno que se ha publicado hasta ahora en Barcelona.

Gracias á él es casi seguro que Junoy tenga que emigrar pronto, para no oír lo que le digan, y Corominas véase obligado á ponerle de patitas en la calle, para quedar á cubierto de la responsabilidad moral que está contrayendo.

Por de pronto, ese pillete hace buena toda campaña contra el papel en que garrapean.

Y el que quiera convencerse de ello, que lea sus llamadas «Notas políticas», que son notas de desvergüenza y políticas de ruindades.

Sucios, groseros, acanallados, infames, perversos, calumniadores, ladrones de honras y asesinos de famas, ese y demás pilletes de la *Perdida* están pidiendo: para sus pies los grillos, y para sus caras los escupitajos.

Habrá que mentarles á la familia y de paso mentar también la de sus protectores, más ó menos macarrones.

Conque, ojo, y avisados, pues los antisolidarios afeitamos en seco admirablemente.

Tratar de poner en claro algún hecho de los separatistas es tan difícil como descubrir un nuevo continente.

Recordarán ustedes lo del faro de San Sebastián, donde en un álbum se encontró un muera á la nación, naturalmente escrito en catalanero.

Se dijo que la porquería la había defecado un joven hijo de la escritora catalanista *Carmen Carr*.

Pues bien; los peritos calígrafos han declarado que la letra no es de la madre, ni del hijo, ni seguramente del Espíritu Santo separatista.

Pero es más; doña Carmen ha declarado que jamás escribió en *La Tralla*.

De lo cual resulta que el artículo de dicha señora que apareció en el fallecido papelucho, el mismo número en el que se publicó el de «¡Era castellanal», no apareció, y los que lo vieron y lo leyeron deben tener cataratas en los ojos.

Tantas como los que han dado fe á lo dicho por la doña Carmen.

Esta, por ahora, se ocupa en dirigir un cartapacio titulado *Feminal*, que naturalmente pertenece también á la *gent de be* del sexo débil.

Pero ya verán ustedes cómo si se le va la pluma y escribe otro «¡Era castellanal!» también resultará que doña Carmen no escribe ni dirige el ó la *Feminal*.

Pero ¿por qué no se dedicará doña Carmen á remendar los calcetines de sus hijos ó hacer punto de gancho?

Esto sería lo más racional y lo menos expuesto á investigaciones de ninguna clase, siempre peligrosas tratándose de ser una señora la materia explorada.

Las inundaciones han tomado carácter solidario.

De aquí su desarrollo y extensión.

Por lo demás, ¿sabe alguien que los diputados por varios distritos hayan dado noticia de su persona en los sitios inundados?

Salvo los que tiraron del coche en Lérida, los demás tan frescos.

Apologar á Nakens resulta una cosa constitutiva de delito, según los señores del margen; mientras que hacer la apología de Cambó, el historión de Hostafranchs y la de Marial el *calabre* fúnebre, es un acto natural y justo.

¡Con cuanta fruición los descamisados desde el cielo, veremos achicharrar á esos señores del margen.

Los diputados están en eso de exigir la derogación de la famosa ley de jurisdicciones; solo que han decidido aguardar ocasión oportuna.

Ante el *clívico* acuerdo, parece que sus electores se han dado por satisfechos.

Y el Presidente del Consejo también. Por haber visto que abundan los chinos en este bendito país de la sardina cara y la sardana *deslliuradora*.

Imprenta José Ortega. San Pablo, 96.—BARCELONA.